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様式第３号の２（第７条関係） 

 

審 議 経 過 

 

1 開会 
 

2 審議事項 

    伊万里市環境基本計画の改定等について 

①伊万里市環境審議会の意見質問等に対する対応状況等 

②パブリックコメントの意見・回答 

会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

会長 

 

 

 

 

昨年11月末に令和6年度の第1回伊万里市環境審議会があり、今日は第2回と

いうことで、昨年来からの諮問事項を審議するということになります。 

伊万里市の自然環境を守る上で非常に重要な伊万里市環境基本計画を改定

していくということで、ぜひ皆様の忌憚のないご意見、ご審議をお願いした

いと思います。 

本日の審議内容は、第3次伊万里市環境基本計画の改定等についてというこ

とで、1つ目は、伊万里市環境審議会の意見、質問等に対する対応状況等、2

つ目はパブリックコメントの意見回答ということです。 

第3次伊万里市環境基本計画（案）につきましては、本年1月に委員の皆様

に事務局から資料を配布されており、目を通していただいた上で、意見質問

等を事前に提出いただいてると思います。今日の審議会では、それらを踏ま

えた修正を盛り込んだ計画案を、最終案として決定していく審議になります

ので、皆様ご協力よろしくお願いします。 

それではまず、伊万里市環境審議会の意見、質問等に対する対応状況等とい

うことで、事務局の方から説明をお願いいたします。 

 

＜審議事項①について説明＞ 

 

どうもありがとうございました。 

委員の皆様からの様々なご指摘に関して、今説明がありましたような修正

対応をしたという報告でした。 

前回までと比べると随分充実し、非常に分かりやすい環境基本計画になっ

たなという印象があります。 
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委員の皆様、ただいまの説明に対しまして、何かご質問、ご意見等ありま

すでしょうか。 

改めて見ますと、まず伊万里市らしさを出した方がよいという意見に対し

ましては、以前はどこの自治体の計画であるか分かりづらかったですが、表

紙や各ページへの写真の挿入などの工夫によって、伊万里市の環境基本計画

であることがよく分かるようなものになったと思います。 

説明にはありませんでしたが、表紙の次のページのご挨拶の欄はまだ空欄

ですか。 

 

この挨拶の部分については、この審議会後に市長挨拶を付け足す流れとし

ています。 

 

分かりました。ありがとうございます。 

その他も、第1回の環境審議会で提案された様々なご指摘に対し、的確に対

応していただいていると思います。 

次に、事前に委員の皆様から提出いただいた第3次伊万里市環境基本計画

（案）への意見や質問に対する対応ですが、こちらも図の差し替えやカブト

ガニの写真をより鮮明なものに変更する、環境像のイラストのカブトガニの

位置を繁殖地として国の天然記念物に指定された区域に移動する、環境に関

する専門用語への脚注の追加など細かい配慮もしていただいていると思いま

す。 

これらにつきまして、委員の皆様、何かご質問やご意見等ありますでしょ

うか。 

 

第3次伊万里市環境基本計画（案）の49ページですが、「浦ノ崎駅 桜並

木」と説明書きがありますが、「桜並木」ではなく「桜のトンネル」という表

現の方がなじみがあると思いますがいかがでしょうか。 

 

正しい表現を確認し、対応したいと思います。 

 

よく使われる表現を確認し対応していただきたいと思います。 

他に何かご質問やご意見等ありますでしょうか。 
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第3次伊万里市環境基本計画（案）の25ページ、竹の古場公園の写真です

が、メインの公園部分に影がかかって暗くなっているところが気になります

ので対応を考えていただきたいです。 

 

写真の差し替えや画像処理などの修正で対応したいと思います。 

 

同じような意見ですが、第3次伊万里市環境基本計画（案）の1ページの伊

万里湾全景の写真も奥の伊万里湾が霞んで見えると思います。 

 

そちらもより良い写真がないか確認し、できる限り対応したいと思いま

す。 

 

第3次伊万里市環境基本計画（案）の51ページ、梨の「みつ症」という言葉

は聞いたことがないのですが、正式な名称なのでしょうか。 

 

こちらは、出典として記載している気候変動の関係資料から引用したもの

で、気候変動による影響を紹介する中でよく出てくるものとなります。しか

し、専門的な言葉であると思いますので、脚注を加えるなどの対応をさせて

いただきたいと思います。 

 

その点もよろしくお願いします。他に何かご質問やご意見等ありますでし

ょうか。 

 

第3次伊万里市環境基本計画（案）の46ページですが、CSOのところで「取

り組みましょう」という表現になっていますが、CSOは既に取り組んでいるの

で表現がおかしいのではないでしょうか。また、実際に取り組んでいるCSOの

名称を具体的にここに入れることはできないのでしょうか。その方が、市民

がごみを減らしたいと思ったときに直接問い合わせができるなど、ごみの削

減に直接繋がるのではないでしょうか。 

また、機器の買い替えについては、「今使えるものを捨てて買い替えるとい

うことではないので、誤解がないよう広報やホームページでお知らせをす
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る」ということが、パブリックコメントの意見に対する市の回答に書いてあ

りましたが、高齢者の方はホームページになじみがなく、広報も小さい文字

で少し書いてあるだけで伝わりません。今後の環境に関する大事な計画だと

思いますので、市民全体に良くいきわたるような広報の仕方を真剣に考えて

ほしいと思います。 

 

ここではまず、委員の皆様から頂いた意見に対する対応状況の説明となり

ます。今ありましたご意見につきましては、②のパブリックコメントの意

見・回答のところで、ご回答申し上げます。 

 

他に何かご質問やご意見等ありますでしょうか。 

それでは、意見も出尽くしたようですので、ここの①番について、ご確

認、ご了承いただいたということでよろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

ありがとうございました。 

それでは、②番、パブリックコメントの意見・回答について、事務局の方

から説明をお願いいたします。 

 

＜審議事項②について説明＞ 

 

説明ありがとうございました。 

パブリックコメントが1団体から出てきたということで、非常に詳細な意見

に対して丁寧に対応し、必要に応じて計画の修正をしたという説明でした。 

特に、第3次伊万里市環境基本計画（案）の46ページについては、ごみの発

生抑制・適正処理という、市、市民、事業者、CSOが関わってくる非常に重要

な部分であり、意見をもとに多くの加筆修正が行われたようです。 

ただ今の説明につきまして、何かご質問やご意見等ありますでしょうか。 

 

CSOの部分で「～しましょう」という表現が気になります。このような取組

を率先して行っているのがCSOだと思いますので、市と同じように「～しま
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す」の表現の方が良いのではないでしょうか。 

 

こちらに関しましては、計画案の2ページ下部の脚注でCSOの説明について、

「市民社会組織のこと。NPO法人、市民活動・ボランティア団体、自治会・町

内会、老人会、PTAといった組織・団体」と記載させていただいており、この

ような中でもちろん率先して活動していただいてる団体もあれば、町内会な

どでやっていただいてる場合というのもあります。そういった意味合いも込

めて、「～しましょう」という表現で作成させていただいたところです。 

 

CSOの説明については、2ページの脚注に入れていただいていますが、NPO法

人から、自治会、町内会、老人会と様々な団体を指しています。その中で、

委員のご指摘のとおり明確に目的があるNPO法人などは「～しましょう」では

なく、「～します」になると思います。 

しかし、町内会などの団体は、ほぼ市民サイド、住民サイドですので、「～

しましょう」という表現になってくると思います。CSOの中でも、そういう幅

があるので、「～しましょう」という表記に統一していると私としては理解を

していますが委員の皆様もよろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

ありがとうございます。 

質問ですが、このパブリックコメントに対する市の考え方は最終的にはホ

ームページに掲載されるのでしょうか。その際、ご意見の中に、団体名など

の固有名詞が出てきている部分は、どのような扱いにするのでしょうか。 

 

パブリックコメントの結果については、ホームページにて公表することと

なります。その際に、固有名詞については、NPO法人やCSOなどの一般的な名

称に置き換えて公表する予定としています。 

 

なるほど。個人名などは伏せる必要があるかとは思いますが、団体名など

はホームページなども持っていて、比較的、法的な位置付けだと思います。 

しかし、意見を見てみますと特定の団体や事業者のみ記載されております
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ので、回答するにあたって差支えがあるということでしょうか。そのため、

一般的な名称に置き換えるということになるのでしょう。委員の皆様それで

ご了承いただけますか。 

 

はい。 

 

他に何かご質問やご意見等ありますでしょうか。 

 

この計画は、環境施策に関する基本的な考え方や方向性を示すものであ

り、具体的な市民の取組などは広報などで周知をするということでしたが、

周知の方法は、より市民全体に伝わるように考えていただきたいと思いま

す。 

また、私が活動に参加している団体も、資源回収活動に積極的に取り組ん

でいますので、取組が浸透するようにぜひ市も一緒になって働きかけをして

いただきたいと思います。 

質問ですが、パブリックコメントの容器包装プラスチックなどの資源化の

意見に対する回答の中で、現在稼働しているリサイクルセンターの施設更新

について記載がありますが、具体的にいつ頃などの詳細を教えていただけま

すか。 

 

現在、ごみの処理につきましては、4市5町で運営している松浦町のクリー

ンセンターで焼却処分を行っていますが、ペットボトルやビンなどのリサイ

クルは今までの焼却処分場があった黒川町立目で行っています。ここは平成

12年から稼働しており、施設が老朽化していますが、市単独では施設更新が

なかなか難しいところですので、できれば、クリーンセンターと同様に広域

処理で行いたいと考えています。 

それについては、今現在話を進めてますが、具体的にいつからなどはまだ

申し上げられないという状況です。 

 

よろしいでしょうか。 

この計画を推進していくためには、市民の協力、理解がとても重要だとい

うことで、今、委員がご指摘されたように、市民のいろいろな団体などとの
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コラボレーションが欠かせないと思います。 

そういう意味では、環境講座の回数の指標も、「随時」を明確に「20回」と

修正されているなど、いろいろな普及啓発活動を伊万里市の方から積極的に

していただくことで、市民サイドも大いに刺激を受けていただいけると思い

ます。 

また、容器包装プラスチックの資源化につきましては、この環境基本計画

の表現としては、少し控え目な表現ではありますが、今説明にもありました

ように、施設の更新などのタイミングの問題もありますので、ぜひ、建設的

に話を進めていただきたいと思います。 

他にございませんでしょうか。 

 

CSOの説明ですが、「NPO法人、市民活動・ボランティア団体、自治会・町内

会、老人会、PTAといった組織・団体」とありますが、「PTA」ではなく、「こ

ども会」とした方が良いのではないでしょうか。 

 

この説明につきましては、代表的なものを挙げているだけですので、

「PTA」を「こども会」に言い換えてもよろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

他に何かご質問やご意見等ありますでしょうか。 

意見などがないようですので、②パブリックコメントの意見・回答につい

ては終了いたします。 

それでは、伊万里市環境基本計画の改定等につきましては、委員の皆様か

ら了承を得たということで、諮問に対する答申の際の付帯意見ですが、特

段、意見は必要ないと考えています。皆様よろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

それでは、こちらを環境審議会の最終案として決定することにしたいと思

います。委員の皆様ご協力ありがとうございました。 

それでは、答申の案について事務局から説明をお願いいたします。 
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事務局の方から答申案について読み上げさせていただきます。 

＜答申案の読み上げ＞ 

 

どうもありがとうございました。 

それでは提示された答申案でよろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

どうもありがとうございます。 

審議会の審議事項につきまして、すべて終了したということになります。 

委員の皆様ご協力ありがとうございます。 

 

 3 報告事項 

   ①「第３次伊万里市環境基本計画【概要版】」について 

   ② ゼロカーボンシティ宣言について 

会長 

 

 

事務局 

 

会長 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

それでは、報告事項ということで、2つあります。まず報告事項の①について、事務局

から説明をお願いいたします。 

 

＜報告事項①について説明＞ 

 

説明ありがとうございました。 

概要版ということで、写真などが多く使われ、目で見て感覚的にわかりやすくなるよ

う良くまとめられていると思います。 

それでは、本件についてのご質問、ご意見等ありましたらお願いいたします。 

 

概要版の5ページの左側、「自然共生社会の構築」において、生態系の保全、大気・水

環境の保全、農地の保全ということで、イラストと写真があります。 

その下に、野生の動植物に関する正しい知識を持ち今ある自然を後世に残していく行

動や、下水道や浄化槽などの汚水処理の普及、環境保全型農業を推進するなどの説明が

記載されていますが、その説明と中段にある檻に入ったイノシシの写真が合致していな

いのではないでしょうか。 
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委員 

こちらの写真については、計画本編の57ページに害獣駆除という形で農地の保全の一

つとして載せてあるのでしょうが、概要版で見ると、イノシシを守る必要があるように

も見えてしまいます。 

 

確かに委員が言われた通り、檻に入ったイノシシの写真は内容が伝わりづらいので、

計画本編の方でも外すべきだと思います。環境保全型農業として、菜の花や蓮華などを

田に漉き込んで肥料にする様子に変更するなどはどうでしょうか。 

 

ご意見のとおり、イノシシの写真は合致していないと思いますので、言及されたよう

な環境保全型農業の写真などに差し替えて対応させていただきたいと思います。 

 

貴重なご指摘をいただきありがとうございます。更によくなることと思います。 

その他いかがでしょうか。 

 

5ページですが、悪臭について、今、薪ストーブを使う家庭が増えていて、周辺の住民

がにおいで困っているという話をよく聞きます。そのあたりは加味されているのでしょ

うか。また、騒音・振動・悪臭はイラストで表現されているのでしょうが、写真の方が

目立つので、騒音・振動・悪臭があまり目立たないように思います。 

 

ご意見のように、薪ストーブのにおい問題もあるとは思いますが、こちらの「住みよ

い環境づくり」で挙げている悪臭につきましては、大きくは事業活動によって排出され

る悪臭を想定しており、市としても事業所の臭気パトロールや臭気測定などを行ってい

るところです。 

ただし、ご指摘のとおり、騒音・振動・悪臭のイラストでの表現については、他の写

真と比べると小さく見づらい表現になっていると思いますので、他の写真とのバランス

などを見直し修正させていただきたいと思います。 

 

それでは、この概要版につきまして、いくつかの写真等の差し替えというようなご意

見が出ましたが、それを含めて、この概要版を承認いただけますでしょうか。 

 

はい。 
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どうもありがとうございました。 

それでは②番、ゼロカーボンシティ宣言について、事務局の方から説明をお願いいた

します。 

 

＜報告事項②について説明＞ 

 

説明ありがとうございました。 

アメリカ合衆国の新しい大統領はパリ協定から抜けるとかいろいろ物議をかもしてい

ますが、本来の世界の趨勢としては、やはりゼロカーボンを目指すというところです。 

地球温暖化の問題については、私どもこの数年で本当にいろいろなことで実感をして

いるところで、伊万里市がこのようにゼロカーボン宣言をするということは大きく意味

があることだと思います。 

宣言の後半では、大川内山とかカブトガニなど、伊万里特有の文化、風土、自然とい

うものに触れています。そういうものを守りながら、脱炭素を進めるんだという宣言だ

と思います。 

それでは、このゼロカーボンシティ宣言案につきまして、ご質問、ご意見等ございま

したらお願いいたします。 

 

計画本編では、カブトガニのほかにタイワンツバメシジミも載っています

が、宣言の中にはカブトガニだけ記載するのでしょうか。生きている化石を

消して、タイワンツバメシジミを追加することもできるのではないでしょう

か。 

 

計画の14ページに載せておりますが、タイワンツバメシジミ以外にも塩生植物のハマ

ボウなども生息しております。宣言の中では、その中でも繁殖地が国の天然記念物とし

て指定されている点も含めまして、カブトガニを代表として記載させていただいている

ところです。 

 

限られた字数の中で、カブトガニを代表として1つ挙げているということだと思いま

す。他にもあるというのは当然そうなんですが、この1ページの限られた字数の中では、
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委員 

 

会長 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

事務局 

 

 

 

 

会長 

これでよろしいんじゃないでしょうか。 

このゼロカーボンシティ宣言は、伊万里市民の方に発信するだけではなく、全国にも

発信するという意味があります。 

そういう意味で、県外に出たときにカブトガニって何っていうことになりますので、

枕詞の“生きている化石”というのもセットで付けた方がよろしいのではないかと思い

ます。おそらく、そういう配慮も含めてこの文言になってると思いますので、いかがで

しょうか。これも認めていただければと思います。 

 

はい。 

 

その他いかがでしょうか。 

 

この宣言に関しまして、民間の企業などではどのように知ることができるのでしょう

か。やはり、ホームページを見るなどの方法となるのでしょうか。 

 

ホームページや広報にはもちろん掲載しますが、宣言を行う際は、プレスリリースを

する形で市長定例記者会見にて発表いたしますので、記事になれば新聞などでも見るこ

とができるかとは思います。 

また、このゼロカーボンシティ宣言を行うことで、今後関連する取組や施策を行う際

に、「ゼロカーボンシティ宣言に基づき～します」などの形で、使うように努めていきた

いと思っています。 

 

この宣言をすることで何か、国から予算がつくとか助成金がつくとかそういうのはあ

るのでしょうか。 

 

今のところ、この宣言によるそのようなメリットはありませんが、この環境基本計画

に内包している地球温暖化対策実行計画の区域施策編については、様々な国の補助金申

請の際に策定していることが条件に含まれていることもありますので、計画を策定する

ことは市の財政的に非常に意味のあることとなっております。 

 

なるほど。よく分かりました。ありがとうございます。 
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委員 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

委員 

 

先ほどの委員の意見と近いですが、宣言を行ってもなかなか浸透しないことも、私の

経験上、想定されます。浸透するようなPRの仕方は考えていただきたいと思います。 

また、宣言の内容ですが、説明が長くて、宣言については最後のほんの少ししかない

ところが気になりました。 

 

ゼロカーボンシティ宣言については、国の環境省が全国の自治体にお願いをしている

部分でございまして、宣言書の内容は伊万里市についての部分以外はほぼ同じような形

式で全国的に宣言がなされています。 

そういうことで、国、県、市合わせて、この2050年の二酸化炭素の排出量実質ゼロに

向けて、環境省だけではなくて各省庁も一緒になって一体としてやるということでロー

ドマップを作成し進めているところとなります。 

国、県、市などの行政が一生懸命やるということで、この計画も1年前倒しで改定を行

い、広報やホームページなどで皆さんに周知し、一緒に進めていきたいと思いますの

で、ご理解をいただきたいと思います。 

 

宣言などについて説明いただきありがとうございました。 

委員の皆様他にご意見、ご質問等ございますか。 

それでは、この②番、ゼロカーボンシティ宣言につきまして、承認いただくというこ

とでよろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

4 その他 

会長 

 

 

委員 

 

 

事務局 

続きまして、その他、委員の皆様から何かご意見、ご提案、ご報告などございます

か。 

 

私たちの団体も清掃活動を年に1回行っています。市の活動とも協力できたらと思いま

すので、そういった活動をされる際はぜひお声がけいただければと思います。 

 

ありがとうございます。 
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委員 

 

 

 

委員 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

計画や宣言は伊万里市全体に関わってくることだと思いますので、環境政策課だけで

はなく、いろいろな部署と協力し合って、いかに市民に届けるかというところに重点を

置いて頑張っていただきたいと思います。 

 

子ども向けの概要版も配布されるということでしたが、2050年までの目標を立てた計

画なので、これからの未来を担う子どもたちにもしっかりと届くようにしていただきた

いと思います。 

 

小学校での環境教育は非常に重要だと思いますので、子どもたちにしっかりと届くよ

うにぜひ市からは働きかけをしていただきたいと思います。また、審議会の委員の皆様

も環境教育の講師としてふさわしい方が多くいらっしゃると思いますので、ぜひ皆様か

らも広めていっていただきたいと思います。 

他にございますか。（なし） 

事務局から連絡などはありますか。 

 

＜議事録及び委員任期について事務連絡＞ 

5 閉会 
 

 


